

COPADES

MONITOR DE NOTICIAS ECONÓMICAS

Contenido

ACTIVIDAD FINANCIERA.....	2
Junta Monetaria actualiza normas	2
COMERCIO EXTERIOR	2
Misión comercial de Chile visita Guatemala y busca nuevas alianzas.....	2
REMESAS FAMILIARES	3
Envío de remesas podría verse afectado si no se aprueba con urgencia la ley contra el lavado de dinero	3
RESERVAS MONETARIAS INTERNACIONALES.....	3
Congreso avala compra de acciones al CAF	3
CENTROAMÉRICA.....	4
Deuda pública de El Salvador crece \$2,586 millones en un año.....	4
BID señala rápido avance de El Salvador en innovación	4
INTERNACIONALES	5
Economía mundial se desacelerará en 2026: OCDE.....	5
La inflación de la zona euro sube y apunta a una estabilidad de las tasas de interés del BCE.....	6
Bitcoin cae más de un 5% mientras se reanuda la liquidación de criptomonedas	6
Remesas decrecen en México	6

COPADES

ACTIVIDAD FINANCIERA

Junta Monetaria actualiza normas

Derivado de lo establecido en el Decreto 47-2008, Ley para el Reconocimiento de las Comunicaciones y Firmas Electrónicas, y con el objetivo de promover la modernización y actualización de los marcos normativos, la Junta Monetaria (JM) actualizó nueve reglamentos. La autoridad estimó conveniente modificar estas disposiciones para que las entidades supervisadas o personas que realicen trámites en la Superintendencia de Bancos puedan presentar documentación por los medios que para el efecto establezca dicho órgano supervisor. Esto se debe al dinamismo del mercado financiero supervisado y el surgimiento de nuevas tecnologías que facilitan el envío de archivos electrónicos y la validación de su autenticidad. Para ello, la JM reformó los reglamentos para la Autorización y Funcionamiento de las Casas de Cambio, para el Establecimiento de Sucursales de Bancos Nacionales en el Extranjero, para el Registro de Oficinas de Representación de Bancos Extranjeros, sobre el Retiro del país de las Sucursales de Bancos Extranjeros, para el Registro de Empresas Calificadoras de Riesgo, y de Requisitos Mínimos que deben incorporarse en la contratación y alcance de las Auditorías Externas de las Empresas Especializadas en Servicios Financieros que sean parte de Grupos Financieros. También, el reglamento para el Registro de Auditores Externos, de Gobierno Corporativo, para Autorizar el Uso del Sistema de Anotaciones en Cuenta, así como para Autorización de Fusión de Entidades Bancarias. (DCA 02.12.25)

COMERCIO EXTERIOR

Misión comercial de Chile visita Guatemala y busca nuevas alianzas

Una misión comercial de Chile visitó Guatemala en busca nuevas alianzas en varios sectores. Empresarios guatemaltecos y chilenos intercambiaron experiencias que permitirán la apertura hacia nuevos mercados. El pasado 26 de noviembre, dio inicio la actividad y fue inaugurada por la directora nacional de ProChile, Lorena Sepúlveda, quien destacó la importancia de la región para «diversificar los mercados de destino y las oportunidades que ofrece, sobre todo para las empresas de servicios e industrias». Se contó con más de 200 participantes, entre empresas chilenas, guatemaltecas y de otros cinco mercados centroamericanos, y con la presencia del viceministro de Integración y Comercio Exterior de Guatemala, **Héctor Marroquín**. Asimismo, estuvieron presentes, la embajadora de Chile en Guatemala, Annemarie Duncker, entre otros funcionarios diplomáticos. La delegación chilena estuvo compuesta por 20 empresas, 9 gremios, así como autoridades de la Subsecretaría de Relaciones Económicas Internacionales (SUBREI) y del Servicio Agrícola y Ganadero, SAG. «Existe mucho espacio de crecimiento, hay diversas oportunidades en sectores como salud, forestal y otras manufacturas. Hacia ese objetivo apunta la realización de este encuentro, a profundizar las relaciones comerciales y a buscar nuevas alianzas estratégicas en nuevos sectores, tales como Energías Renovables No Convencionales, Agrotech y Tics, entre otros. Chile puede ser un gran proveedor para la región», detalló Sepúlveda. De acuerdo con información compartida por ProChile, empresarios de los dos países compartieron experiencia y

COPADES

conocimiento de Chile en sectores como energías renovables, por ejemplo, para apoyar el desarrollo guatemalteco del sector. (DCA 02.12.25)

REMESAS FAMILIARES

Envío de remesas podría verse afectado si no se aprueba con urgencia la ley contra el lavado de dinero

Los integrantes de la Junta Monetaria (JM) fijaron su postura el 1 de diciembre respecto de la iniciativa de Ley Integral contra el Lavado de Dinero u Otros Activos y el Financiamiento del Terrorismo, identificada con el número 6593, la cual calificaron de “vital importancia”. El proyecto, presentado el 21 de julio, establece herramientas legales para prevenir estos delitos mediante un enfoque basado en riesgos. Además, otorga un blindaje al sistema financiero y económico del país, al reforzar su integridad, solidez y confianza, y protegerlo de la infiltración de capitales ilícitos procedentes del crimen organizado. Asimismo, permite al país contribuir a escala global en la prevención y represión de estos delitos, conforme a estándares y mejores prácticas internacionales. Según el comunicado de la Junta Monetaria (JM), la falta de aprobación de la iniciativa de ley provocaría graves consecuencias para el país, principalmente el riesgo de ser incluido en la lista gris del Grupo de Acción Financiera Internacional (GAFI). “Este es un riesgo latente en el marco de la quinta ronda de Evaluación Mutua que el Grupo de Acción Financiera de Latinoamérica (Gafilat) realizará a Guatemala a partir de enero del 2027”, advierte el documento. Se expone que, de ser incluido en dicha lista, el país sería categorizado como una nación con deficiencias estratégicas en su sistema para prevenir el lavado de dinero (LD), el financiamiento del terrorismo (FT) y la proliferación de armas de destrucción masiva (FP). “Por tanto, Guatemala enfrentaría serias consecuencias negativas, entre estas: grave daño a su reputación; incremento de los costos con los bancos correspondientes internacionales; limitación o negación del acceso a mercados y flujos de capital extranjero. Dado que las remesas constituyen la principal fuente de divisas del país y un sustento significativo para miles de familias, estas se verían afectadas por el aumento de comisiones y las dificultades operativas para su transferencia”, continúa el comunicado. (PL 02.12.25)

RESERVAS MONETARIAS INTERNACIONALES

Congreso avala compra de acciones al CAF

En un proceso con escasa discusión pública, el Ministerio de Finanzas Públicas (Minfin) incluyó en el proyecto de presupuesto de ingresos y egresos del 2026 la adhesión del país al Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe (CAF), lo cual fue avalado por legisladores de distintas bancadas. En el artículo 85 del presupuesto, los congresistas aprobaron la “Participación financiera de Guatemala al CAF”. Para ello, el Ejecutivo, por medio del Minfin, deberá gestionar ante el Banco de Guatemala (Banguat) el uso de las Reservas Monetarias Internacionales (RIN), con el fin de efectuar la incorporación. La gestión del Minfin deberá ser conocida por la Junta Monetaria (JM). No obstante, ya se advierte que la medida podría ser inconstitucional y objeto de impugnaciones legales. La sede central del CAF está en Caracas,

COPADES

Venezuela. Esta institución de fomento fue constituida en 1970 y cuenta con 24 países accionistas, entre ellos 22 de América Latina, además de España y Portugal, así como 13 instituciones privadas de la región. El organismo multilateral tiene presencia en El Salvador, Honduras, Costa Rica y Panamá. El total será de dos mil 817 acciones, con un valor unitario de US\$14 mil 200, lo que equivale a US\$40 millones (unos Q306 millones). "Se faculta al Banco de Guatemala para que, con cargo a las Reservas Monetarias Internacionales, honre el compromiso de la presente disposición", indica el artículo correspondiente del presupuesto. Para Érick Coyoy, exviceministro de Finanzas y analista de la Asociación de Investigación y Estudios Sociales (Asies), la medida implica que "prácticamente" se está obligando al Banco de Guatemala a financiar al Gobierno Central para la adhesión al Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe (CAF), una decisión respaldada por mayoría calificada en el Congreso de la República. (PL 02.12.25)

CENTROAMÉRICA

Deuda pública de El Salvador crece \$2,586 millones en un año

La tendencia alcista de la deuda pública no para. Según los últimos datos del Banco Central de Reserva (BCR), la suma de la deuda pública -que incluye deuda del sector público no financiero, sector público financiero y pensiones- llegó a octubre a los \$33,805 millones, es decir, \$2,586.5 millones más que en octubre de 2024 o un 8.2 % adicional, e implica \$226 millones más que septiembre pasado. La deuda pública llegó a los \$22,689.4 millones y la previsional sumó a octubre \$11,115.9 millones. La primera con un alza de 8.8 % y la segunda de 7.25 %. Solo la deuda del sector público no financiero, que incluye al Gobierno Central y empresas públicas no financieras, alcanzó en octubre el 89.2 % del PIB, casi 2 puntos del PIB más que al cierre de 2024, detalla el Ministerio de Hacienda. Esta alza se da en medio de un acuerdo de Servicio Ampliado y de consolidación fiscal con el Fondo Monetario Internacional (FMI). Según el economista Rafael Lemus, "lo preocupante es que se partió de un nivel de (deuda) del 87 % del PIB en el 2024 y lo más probable es que se cierre cercano al 90 % en el 2025". Asimismo, detalla que ha sido un programa de ajuste "que el primer año de implementación aceleró la dinámica de la deuda. Es una desviación de las metas cuantitativas fiscales. Y el presupuesto de 2026 es más continuidad de desviaciones". La deuda que más ha subido, según reporta el BCR, es la deuda externa, que pasó de \$12,797.7 a \$15,074.9 millones, un alza de \$2,397 millones o un 18.7 %. Así, la deuda del gobierno pasó de \$19,098 millones a \$20,798.5 millones o un 8.9 % en un año. Mientras que la deuda del sector público financiero se ha mantenido muy similar. Por su parte, la deuda interna ha pasado de \$8,056.1 a \$7,494.1 millones, casi un 7 % menos en el año. Para Lemus, el acuerdo con el FMI contiene metas de balance primario (déficit sin intereses) y deuda sobre PIB consistentes con el ajuste y su gradualidad. (eleconomista.net 02.12.25)

BID señala rápido avance de El Salvador en innovación

El Salvador es uno de los países de Latinoamérica que más rápido va avanzando en la creación de un ecosistema de innovación, según dijo ayer el **Tomás Bermúdez**, gerente regional de países de Centroamérica del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), en el marco del Foro Global de

COPADES

Emprendimiento y Tecnología para América Latina y el Caribe - GET Forum, que se desarrolla en la capital. El evento reúne a emprendedores, empresas, financieras, compañías de tecnología y funcionarios que buscan desarrollar un ecosistema que contribuyan a un desarrollo económico y social. Según Bermúdez, El Salvador ha avanzado con mucha rapidez en los últimos tres años, apalancado por el bono de seguridad así como por incentivos legales y una mayor agilización de trámites que están motivando a las empresas a desarrollarse y expandirse. "San Salvador es el que más ha crecido en términos de innovación en los últimos años en toda la región", dijo el representante regional. El representante hizo referencia al índice de innovación global StartupBlink, en el que San Salvador se ubicó en la posición 300 (sobre mil) con un crecimiento superior al 500% por sobre otros países con ecosistemas emergentes como Katmandú, en Nepal o Victoria, en Seychelles. Y aunque todavía está muy lejos de llegar al top 100 de ciudades más innovadoras, para Bermúdez, muestran un gran potencial para generar un ecosistema "virtuoso". La atracción de capital y el desarrollo del talento humano son todavía retos que el país tiene para desarrollarse y que este ecosistema sea sostenible en el tiempo. (eleconomista.net 02.12.25)

INTERNACIONALES

Economía mundial se desacelerará en 2026: OCDE

La economía mundial se desacelerará en el 2026, pese a las muestras de resiliencia que presentó este año, de acuerdo con los nuevos pronósticos de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE). En su última actualización de Perspectivas Económicas, la organización señaló que "persisten fragilidades" para la economía mundial y advirtió que los efectos completos de la imposición de aranceles aún no se han sentido, a la par de que el comercio mundial se ha moderado, mientras que en algunos países aún no se logra el objetivo de inflación y el mercado laboral muestra indicios de debilitamiento. "Se proyecta que el crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) mundial se desacelere de 3.2% en el 2025 a 2.9% en el 2026, antes de repuntar a 3.1% en el 2027. Se esperan nuevas reducciones de las tasas de interés y se anticipa un ligero ajuste fiscal en muchos países, a pesar de la necesidad de abordar las crecientes presiones presupuestarias. Para los países miembros de la OCDE, se espera que el crecimiento sea más moderado, con una tasa de 1.7% para el siguiente año, mientras que para las economías del G20 prevé una expansión de 2.9 por ciento. Para los Estados Unidos, el pronóstico es una expansión de 1.7% el siguiente año, para Europa de 1.2% y para Japón de 0.9%, a la vez que para las economías que no son parte de la OCDE, la proyección es de 3.9 por ciento. La organización aseveró que estas proyecciones están sujetas a riesgos que podrían interactuar entre sí, afectando de diferentes maneras a los países alrededor del mundo. Entre los riesgos, el principal son nuevos aumentos o cambios bruscos en las barreras comerciales, como lo son la aplicación de aranceles más altos o bien, controles más estrictos en la exportación. (eleconomista.com.mx 02.12.25)

COPADES

La inflación de la zona euro sube y apunta a una estabilidad de las tasas de interés del BCE

La inflación de la zona euro subió inesperadamente el mes pasado, lo que probablemente refuerza las apuestas de que el Banco Central Europeo (BCE) no volverá a bajar los tipos de interés a corto plazo, según los datos de Eurostat publicados el martes. La inflación en los 20 países que comparten el euro se aceleró hasta el 2.2%, desde el 2.1% del mes anterior, situándose cerca del objetivo del 2% fijado por el BCE para la mayor parte de este año, ya que la caída de los precios de la energía contrarrestó las fuertes presiones internas sobre los precios, especialmente en el sector servicios. Las cifras subyacentes, que excluyen la volatilidad de los precios de los alimentos y los combustibles, se mantuvieron estables en el 2.4%, gracias al rápido crecimiento de los precios de los servicios y a la debilidad de los precios de los bienes duraderos. Las cifras confirman la opinión del BCE de que la inflación está en gran medida vencida y los dirigentes monetarios disponen ahora de tiempo suficiente para observar la evolución de los precios antes de contemplar nuevas medidas. Por ello, los mercados no ven casi ninguna posibilidad de que el BCE recorte el tipo de depósito del 2% en su última reunión del año, el 18 de diciembre, y sólo ven una posibilidad entre cuatro de que se produzca una relajación el año que viene. El BCE ha recortado los tipos en un total de dos puntos porcentuales hasta junio, pero se ha mantenido al margen desde entonces. (eleconomista.com.mx 02.12.25)

Bitcoin cae más de un 5% mientras se reanuda la liquidación de criptomonedas

El precio de Bitcoin cayó más de un 5% en las primeras operaciones del lunes, ya que la criptomoneda más valiosa del mundo lideró una venta masiva de tokens digitales, revirtiendo la recuperación que montó la semana pasada después de su peor mes desde la caída de las criptomonedas en 2021. A primera hora del lunes, el precio de Bitcoin cayó brevemente por debajo de los 86.000 dólares, antes de recuperarse a 86.756 dólares, un 5,05 % menos en las últimas 24 horas. Ether, la segunda criptomoneda más valiosa del mundo por capitalización de mercado, cayó un 5.56% a 2,840 dólares, mientras que otros tokens importantes como XRP, BNB de Binance y Sol de Solana cayeron un 5.6%, un 6,6% y un 6.1% respectivamente. La liquidación del lunes empujó la capitalización del mercado global de criptomonedas por debajo de los 3 billones de dólares una vez más, por debajo de un pico de casi 4.3 billones de dólares en octubre. La caída del lunes es una reversión de la recuperación del mercado de criptomonedas de la semana pasada, y Bloomberg informó que los comerciantes esperan que la caída de Bitcoin pueda caer hasta los 80,000 dólares antes de que se detenga la caída. (forbescentroamerica.com 02.12.25)

Remesas decrecen en México

México recibió US \$51 mil 344 millones de remesas durante los primeros 10 meses de 2025, una reducción interanual del 5.1 %, con lo que hilan siete meses a la baja, en medio de la política migratoria de Estados Unidos, principal origen de los fondos, según informó el Banco de México (Banxico). Esa nación obtuvo US \$2 mil 746 millones menos que los US \$54 mil 090 millones recibidos entre enero y octubre de 2024. Además, el envío promedio individual decreció el 0.4 %, entre enero y septiembre, al alcanzar los US \$394, mientras que el número de operaciones cayó 5.2 % a los 116 millones, de las cuales el 99.2 % fue de

COPADES

envíos electrónicos. Solo en octubre, ese territorio captó US \$5 mil 635 millones en transferencias, lo que implicó una disminución del 1.7 % frente al mismo mes de 2024. La banca central explicó que esta caída anual es “resultado neto de una rebaja de 5.4 % en el número de envíos y un alza de 4 % en el valor de la remesa promedio”, que en octubre de 2024 fue de US \$387. México lleva 11 años de incrementos anuales, luego de terminar 2024 con un récord de US \$64 mil 745 millones, pero en marzo cortó una racha de 46 meses con subidas consecutivas, después de los primeros días del segundo mandato de **Donald Trump**. Las remesas comenzaron a crecer al comienzo de la pandemia de Covid-19, en marzo de 2020, y suponen la principal fuente de ingresos externos, que alcanzó el récord el año pasado.

Puede consultar estas y otras noticias en el siguiente enlace:

<http://copades.com/monec/>